

En toda España . . . 150 ptas. al mes
Extranjero . . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción: calle Nueva, 10, teléfono 17
Administración: Rampa de la Abundancia, 16, teléfono 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Año XXIII.

Mañón, jueves 9 de diciembre de 1915

Núm. 12,786.

Los submarinos austro-alemanes en el Mediterráneo

Se recordará el alborozo de los aliados y sus amigos, cuando hace poco más de un mes, dábese por exterminada la flota submarina alemana, merced a redes y secretas invenciones, que paulatinamente fueron destruyendo unas sesenta unidades.

La gente, obsesionada por la repetición asidua de tales noticias, llegó a tomarlas como cosa cierta e indubitada, y entonces, nos permitimos decir que nuestra opinión, fundada en datos concretos y no en conjeturas misteriosas, era la de que no pasarían de 14 o 15 los submarinos alemanes destruidos, y muy poco después, la declaración oficial del propio Almirantazgo en Berlín, rotundamente afirmaba que no eran 60 los submarinos perdidos, sino que apenas llegaban a la cuarta parte de esa cifra.

Una aparente inacción en la campaña de los submarinos en el mar del Norte y Canal de la Mancha parecía dar razón a los prematuros sepultureros, pero esa falta de actividad fué pasajera, y a principios de octubre comenzaron a hacerse públicas las noticias de que habían sido hundidos en el Mediterráneo, algunos barcos mercantes en las proximidades de la costa española, otros en la parte oriental del mar latino, y antes algunos en las cercanías del litoral atlántico francés, casi a la vista de Burdeos; el temido sumergible alemán, marcaba su paso con una estela devastadora de sangre y ruina.

Simultáneamente, empezaba von Mackensen su arrolladora marcha por la Península de los Balcanes, y entonces claramente se demostró que la inexplicable paralización de la campaña submarina en el Norte, obedecía a la preparación de los *unterseebooten* para emprender un nuevo y fructífero campo de acción coadyuvante a las operaciones terrestres en Serbia; el alto mando alemán, convencido de lo perjudicial que en la guerra es la diversión de fuerzas, destinaba la mayor suma de las disponibles al teatro meridional de la guerra; reservando en Zeebrugge, Kiel, Wilhelmshaven y Dantzig, flotillas de submarinos defensivos, o de escaso tonelaje y radio de acción, para resguardar sus bases navales de posibles ataques por las escuadras de alta mar británicas y rusas.

Los grandes sumergibles, cruzando el Estrecho de Gibraltar, a pesar de la vigilancia de las fuerzas sutiles francoinglesas, contando con la cooperación de los búlgaros, nuevos aliados imperiales, disponían en Dedeagacht de una segura base de aprovisionamiento, y de un copioso coto de caza, con la navegación mercantil de sus enemigos en el Mediterráneo y con las operaciones de las flotas contrarias en los fatídicos Dardanelos, en las costas búlgaras y en los alrededores de Malta, esa fortaleza de la soberbia británica, impune hasta hoy, ahora reducida a la impotencia a pesar de hallarse repleto su puerto militar de colosales fortalezas flotantes.

Y llegaron los primeros días de noviembre, y con ellos arribaron al Mediterráneo oriental nuevos su-

mergibles alemanes trazando el mismo camino de desolación que sus predecesores. Los magníficos trasatlánticos "France" y "Ancona", el crucero auxiliar "Tara", los dos cañoneros únicos que constituían la marina de guerra del Kedive egipcio, tres o cuatro transportes abarrotados de tropas, varios vapores mercantes franceses, ingleses e italianos, son testigos cruentos desde el fondo del mar, de la inexactitud de aquellas noticias que daban como fenecida la flota submarina de Alemania, y a von Tirpitz como arrepenitido del temerario bloqueo de Inglaterra, con ella emprendido.

Paralela a la actuación de los sumergibles germanos, resolvían la suya los austrohúngaros, a los que es lógico atribuir la destrucción de buques italianos, para demostrar que no sólo en el Isonzo puede temer Salandra los golpes de sus enemigos, Austriaco debió de ser el submarino perseguidor del "Verona" en el Mediterráneo occidental, pues que si hubiera sido uno de los alemanes de último tipo, no hubiera logrado escapar el transatlántico italiano, a la velocidad de 14 millas.

Los objetivos de la campaña submarina de los imperiales en este moderno campo de acción, son bien notorios y trascendentales:

1.º Reducir a la impotencia las escuadras enemigas que antes ejercían un verdadero dominio del mar latino. Hoy sólo navegan y operan algunos monitores británicos y viejos cruceros.

2.º Limitar la navegación mercantil de sus enemigos, causándoles dolorosas pérdidas.

3.º Ejercer fuerte impresión moral sobre la indecisa Grecia, que no puede considerar sus costas desamparadas ante los acorazados de

los invasores de Salónica, al precipitarse acontecimientos en perspectiva no muy lejana, y animar a los búlgaros, que sufrieron ya un bombardeo en Dedeagatch.

4.º Cooperar a futuras empresas en el Canal de Suez y Egipto, poniendo en inminente peligro a la flota francoinglesa.

En resumen, los frutos a cosechar en el Mediterráneo son más cuantiosos que los que pudieran alcanzarse en el mar del Norte.

A propósito de la presencia de submarinos alemanes cerca del litoral de España, abordaba atinadamente nuestro querido amigo el competentísimo escritor naval, don José Barbastró el escabroso tema del aprovisionamiento de dichos buques Suspicacias de los franceses e ingleses, y mal disimulada falta de patriotismo de algunos españoles, daban por sentado el hecho de que en nuestras costas se habían pertrechado los alemanes de víveres y combustible para navegar.

Citaba el señor Barbastró la opinión del francés M. Duquet, según la que el sumergible podría navegar de Brest a Nueva York sin aprovisionarse y haciéndose eco, como nosotros, de la posibilidad de que los recientes sumergibles germanos tengan un radio de acción correspondiente al desplazamiento de 3.000 toneladas que se le asigna (recuérdese el proyecto ruso de un submarino de 5.000 toneladas en 1909), no es descabellado suponer que cuenten los tales con un radio de acción superior a 7.000 millas, ya que un submarino norteamericano que en 1914 construía la S. E. B. C. de los Estados Unidos, de 1.500 toneladas en inmersión, podrá cruzar 7.000 millas con sus propios medios.

Es decir, que un submarino es

capaz de navegar las 1.600 millas que separan el Canal de Brujas (última base naval alemana) del Mediterráneo, sin haber agotado la mitad de su aprovisionamiento.

Y esto sentado huelga lamentar fantásticas complicidades de comerciantes españoles con los submarinos germanos, que no la necesitan, pero que, por otra parte, no tendrían menos moralidad internacional que el abastecimiento de material de guerra que los aliados realizan en los Estados Unidos, sancionado, eso sí, por convenciones diplomáticas.

JUAN B. ROBERT.

De todas partes

Documentos consoladores

En los archivos de las Sociedades de Seguros quedarán, después de esta guerra, documentos que serán una prueba de que la humanidad y la nobleza de los sentimientos no han desaparecido de la tierra, aun en medio de los rigores de la lucha.

Son esos documentos las cartas dirigidas desde los ejércitos a las familias de los soldados muertos sobre el campo del honor. Un periodista alemán ha tenido en sus manos y las ha leído algunos cientos de estas cartas, que han despertado en él tanta compasión como admiración. En los expedientes de seguros de viudas y huérfanos esos documentos son suficientes, a falta de otros con mayores formalidades.

Casi nunca consisten en una escueta notificación, y aun en el caso de que procedan de la oficina del sargento de la compañía, siempre van acompañadas de algunas frases dirigidas al corazón, y endulzar la triste misiva.

Lo que más conmovió al periodista era lo siguiente:

«En campaña, 7 de abril de 1915. — Muy respetable señora: Cumplo con un deber muy doloroso escribiendo a

usted estas líneas. Mi compañía ha tenido unas fiestas de Pascua muy penosas. Los dos días de fiesta los hemos pasado bajo el fuego incesante y terrible de la artillería. El primer día tuvimos que lamentar un muerto y dos heridos; el segundo, 22 heridos y 10 muertos, entre éstos desgraciadamente también su querido esposo.

«No trató siquiera de buscar palabras de consuelo para usted, pues no ignoro el inmenso sacrificio que el Señor le envía. Pero si me apresuro a noticiar a usted que la muerte no le cogió desprevenido. Entre los papeles que tenía en su libro de oraciones se encontraba la papeleta de Comunión pascual, que le incluyo adjunto. Ella le dirá todo. Su amante esposo ha hallado la muerte del soldado en el fiel cumplimiento del deber, siendo para todos nosotros un cumplido modelo de valor y varonil. Que Nuestro Señor le envíe sus consuelos, y acepte usted de mí y de mi compañía la expresión de nuestra compasión más cordial. Nunca olvidaremos a nuestro querido camarada. Con el más distinguido aprecio, X, capitán del R. y jefe de la compañía.»

El «querido camarada, al que nunca olvidarán», era un sencillo trabajador de fábrica, trasladado a la comarca del Rin desde la Prusia oriental, donde había nacido.

Alocuciones del Kaiser

El Kaiser, en sus recientes visitas al frente ruso, dirigió a los soldados la siguiente alocución:

«Hijos míos: Vosotros, que sois la fuerza y el orgullo de Alemania, sufrís enormemente y soportáis privaciones. No lo ignoro, y lo aprecio. Tened paciencia otro poco todavía. Haced aún algunos esfuerzos más, y todo tendrá un fin: el que deseamos. Cuando un caballo hace una larga carrera, los últimos kilómetros le parecen los más duros; pero como sabe que se acerca el momento del reposo, galopa con doble rapidez.

Yo os lo garantizo. Estáis al principio del final. Este llega, y os recompensaré de todo.

«Creedme, mis hijos, mis amigos; vosotros sois mi gloria.»

Después, en una orden del día, el Emperador ha advertido a sus soldados que les esperan los rigores del invierno.

«Rusia — dice en ella — no quiere la paz, y funda su esperanza en la llegada de los grandes fríos.»

Debemos, pues, prepararnos para la guerra de invierno. Sé que estáis fatigados. Creímos que la guerra duraría algunos meses, y se ha prolongado. Es imposible, pues, no fatigarse. Pero pensad en que todo lo hecho no ha sido en vano. Nuestro esfuerzo veraniego ha tenido resultados brillantes. No nos desanimemos por las fatigas invernales. Opondremos a los rigores del frío nuestra feroz energía así como hasta ahora hemos opuesto nuestro guante de hierro a la zarpa del ruso.

Continuaremos la campaña comenzada en el verano. Hemos concentrado nuestras fuerzas para dar un salto. Se trata ahora de iniciar ese salto. Reunid vuestras fuerzas, y con todos vuestros músculos: ¡adelante!»

Críticas inglesas

El «Daily Mail» dice:

«Ahora que los heridos vuelven del frente, y un puñado de miembros patrióticos de ambas Cámaras dan a conocer al país algunos hechos, los periódicos que ocultan la verdad necesitarán toda su estrategia periodística para justificarse ante sus lectores.»

Gran número de personas ha descubierto ya que se les ha engañado. Los lectores de los periódicos que ocultan la verdad abandonan estos diarios por miles. Al principio esas publicaciones tuvieron éxito engañando al público. Las noticias fantásticas sobre el «constante avance de los aliados hacia Berlín» eran recibidas por el público con satisfacción. Sin embargo, esto hizo mucho daño al reclutamiento. Jóvenes patriotas que se hubieran alistado animosamente, pensaban que era innecesario hacerlo, ante el temor de llegar tarde para tomar parte en el prometido paseo por las calles principales de Berlín.

Toda una serie de fracasos ha sido

un paso fuerte resonó en las gradas, y el de un bastón retumbante en las tablas sonoras; no quedaba de la M. Gosse baja, y bajaba solo.

Descendía en efecto el hombre, siempre risueño, impasible, con su sombrero pardo inclinado a un lado de la cabeza, teniendo su bastón perpendicular, tan tranquilo, en una palanquín, como si no hubiese encontrado en su doñicillo al menor visitante con gabán castaño, o como si esta salida fuera de sus costumbres no hubiese sido un acontecimiento excepcional en su vida.

Esta vez la curiosidad frustrada se volvió en rabia. «Para qué, os lo pregunto, interesarse por un marido tan pacífico? No tenía, bien mirada, sino lo que merecía. Las vecinas irritadas no se muerden la lengua, os lo aseguro.»

Pero sin hacer el menor caso de los cuchicheos, de las miradas solapadas, de las risitas irónicas que le saludaban al pasar, M. Gosse atravesó imperturbable los grupos, así como el paso de la puerta, torció la dirección en la esquina de la calle, y fué tranquilamente (acontecimiento aun más sorprendente que todos los demás) a sentarse en la delantera de un café.

Sí, M. Gosse se sentó en la delantera de un café, y lo que más es, hizo gesto.

Cuando un chico, encargado por las vecinas de espiar los pasos de M. Gosse, vino a referir esta estupenda noticia, fué recibida con un asombro silencioso. Ciertamente, sablase largo tiempo hacia que en su casa el «lobo querido» estaba muy distante, como se dice, de llevar los calzones; pero retirarse discretamente para dejar a su mujer en una conversación confidencial sospechosa, y vender su dignidad por el precio de una taza de café, he ahí lo que traspasaba todos los límites, aun en un Gosse!

D-jemos a las comadres desahogarse con suposiciones y jeremiadas gratuitas, y subamos los cuatro pisos de la vivienda de los Gosse. Encontráremos allí, sentados a la mesa del

instalado todo el día en su covacha de escribiente memoria lista, cerca de San Eustaquio. Respecto de su esposa, había renunciado años hacía a su profesión de comadrona; vivía con la rentita que le daban sus ahorros, y se regalaba comiendo golosinas.

Estas golosinas campaban por su respeto en uno de los estantes del aparador, representadas bajo la forma de tarros y frasquitos con sus rótulos respectivos y multicolores en los que se leía: «cerezas en conserva, curajo, limoncillos en dulce, perfecto amor, etc., etc.»

— Esto restaura el estómago decía la buena señora. Y Dios sabe cuántas veces por día sentía su estómago débil.

«De dónde provenían todos estos regalitos y estas rentas? Las comadres del barrio, envidiosas, se inquietaban mucho por saberlo, y no habían podido conseguirlo, por lo que no daban a aquella fortuna misteriosa sino una explicación humillante para M. Gosse.»

Se hablaba, entre estas excelentes vecinas, de un señor grueso, bien conservado, envuelto en un ancho gabán castaño, muy finchado, en una palabra, que parecía escoger con preferencia, para las horas de sus visitas a madame Gosse, aquellas en que «el lobo querido», como llamaba ella a su marido, estaba retenido en su covachuela de escribiente memorialista.

Habláurías de comadres. La virtud de madame Gosse, bajo este aspecto, era inmaculada; las guineas con aguardiente y el au'ete eran sus únicas flaquezas bien conocidas, y si M. Gigant iba de tiempo en tiempo a visitar a madame Gosse sin ausencia de su marido, era meramente para hablar de negocios con ella.

«Pero qué negocios podía tener madame Gosse con monsieur Gigant.»

Las vecinas recordaban todavía muy bien que sus primeras visitas habían coincidido con la época en que madame

ocultada con una niebla artificial. Las causas de la derrota del almirante Craddock, el fracaso de Amberes, la pérdida de los cruceros del tipo Cresy en el mar del Norte, los repetidos errores en los Dardanelos y la falta de buenos proyectiles nunca se revelaron, y ninguna persona se presentó para responder de todo ello.

En su muy hábil e intrépido discurso, lord Milner acusó a los ministros de haber constantemente dosificado las noticias y redactado éstas en un sentido optimista; además les reprochó su crónica incapacidad para tomar determinaciones.

La trágica suerte de Bélgica es ya también la de Serbia, porque el Gobierno inglés envió notas cuando hubiera debido enviar hombres a los Balcanes, dejando a la nación británica en completa ignorancia de lo que allí sucedía.

Ninguna guerra se ha ganado jamás por la ocultación de la verdad, y estamos satisfechos ante la promesa de lord Curzon de que la censura será modificada.

RELIGIOSAS

La fiesta de la Inmaculada Concepción

Hermoso ramillete de varidades y olorosas flores es el que Mahón ha ofrecido este año a la Excelsa Patrona de España.

Muy oportuna preparación fueron los cuatro días de ejercicios espirituales que en la parroquial iglesia de San Francisco dió con unción evangélica el sabio religioso capuchino Fray Pedro de Saló.

Con la llaneza y sinceridad del perseverante misionero, recordó a su auditorio las verdades eternas, así como el cumplimiento de los deberes cristianos que el respectivo estado impone, deberes que sólo pueden cumplirse fielmente ajustándose a los mandamientos de Dios y de su Madre, la Iglesia Católica. Dichos actos fueron especialmente para los Hermanos Terciarios e Hijas de María.

Delicada y segunda preparación fue el solemne Triduo que ofrecen anualmente las fervorosas Hijas de María a su Augusta Madre, y que se celebró en el mismo templo seráfico, donde está erigida la Asociación Mariana. Se colocó la imagen de la Virgen Santísima en la hornacina central del altar mayor, adornada con el gusto artístico a que nos tienen acostumbrados los organizadores de fiestas religiosas, que en aquella iglesia se celebran. Espléndida la iluminación. Para justificar que María es Stella matutina, en la parte superior de la hornacina, rodeada de nubes, reflejaba sus destellos por todo el templo, una estrella de luces eléctricas. A las seis de la tarde se daba comienzo al Triduo. Los cultos del mismo, fueron confiados a la Capilla de música de Santa María que dirige el eminente maestro don Damián Andreu, presbítero, la cual interpretó

fielmente apropiadas composiciones todas ellas escritas por dicho sabio profesor.

Después del rezo del santo rosario cantóse el trisagio mariano y un motete. Ocupó las tres noches la cátedra sagrada el citado Padre capuchino y predicó tres interesantes sermones que oyó con profundo silencio su numeroso auditorio. Evidenció la gravedad que encierra el pecado de escándalo, detalló las circunstancias que deben concurrir en la confesión para que cumpla el alto fin que la dió Cristo su fundador y demostró cómo la verdadera felicidad, aun la que puede dar este mundo, sólo se encuentra cobijándose bajo los brazos de la Santa Cruz, y a la sombra del manto tutelar de la Virgen Santísima, a la que pidió bendiciones copiosas para su pueblo fiel. Cantado el *Benedictus* se rezo la oración por la paz, terminando los cultos con el canto de la Salve. Añóche como final del triduo se expuso el Santísimo Sacramento, se rezo la estación, cantóse el *Tantum ergo* y se dió la bendición con Su Divina Majestad. Asistió esta Adoración Nocturna con bandera y cirios encendidos a dicha reserva.

Amaneció hermoso y primaveral el día de ayer. La alegre diana de la Infantería y las salvas de la Fortaleza de Isabel II nos anunciaron que era la fiesta de la Inmaculada. Se enarbolaron el pabellón nacional y el de las naciones extranjeras aquí representadas. Hubo varias misas de comunión general. En las Religiosas Concepcionistas que celebraron también con solemne misa la fiesta de su cariñosa Madre. En San Francisco a las siete y media, para los Terciarios, Hijas de María y Conferencias de San Vicente de Paul, siendo celebran e el Padre Saló, que dió tributo importante número de Sagradas Formas. En Santa María hubo igualmente otra nutrida comunión por celebrarse la fiesta anual que el antiguo Colegio de Señoritas que dirige la virtuosa dama doña Margarita Oñá, dedica a su Patrona, acercándose varias señoritas alumnas por vez primera al Sagrado Banquete y cantándose solemne Salve. Y en San José una devota familia, que hace poco llegó a esta ciudad, también se agrupó en torno de la Virgen Santísima, ofreciéndola la primera comunión de dos de sus hijos.

El Regimiento Infantería de Menorca con bandera asistió a las nueve a la misa oficial en San Francisco y a las diez fue la mayor solemnisima en dicha iglesia, espléndidamente iluminada. Cantó la misa, la misma capitana de Santa María, partitura escrita por su reverendo maestro. Fue celebrante el celoso señor cura párroco, nuestro distinguido amigo don Juan Mercadal, presbítero, al que de paso felicitamos cordialmente por los cultos de estos días en la iglesia de su digno cargo, y el Padre Saló engarzó con entusiasmo las glorias de España con las glorias de María Inmaculada. Nos condujo al Pilar de Zaragoza, baluarte de nuestra fe, probó con la historia, cómo a María debe España su civilización y todo su ser, y cómo España es, entre todos los pueblos del mundo, la nación predilecta de María, a la cual pidió raudal copioso de bendiciones para nuestros Monarcas; para nuestro Ejército, para nuestras Asociaciones Religiosas y para nuestra ciudad e isla entera de Menorca. Asistieron con carácter oficial

comisiones de todos los Cuerpos de esta guarnición presididas por el excelentísimo señor General 2.º Jefe, y del elemento civil el muy ilustre señor Delegado y una comisión del excelentísimo Ayuntamiento, formada por los concejales señores Serra, Pons y Botella.

Seguidamente se puso en marcha la lucida procesión. Las calles atestadas de gente. El sol animaba la general animación. Lucían colgadas las ventanas y balcones. Abría la marcha un estandarte de la Virgen Santísima y seguían en pos del mismo y por este orden los elementos siguientes: niños asilados, antiguos penitentes, colegio de San Juan, Bautista de la Salle y Tarsicios, con nutrida representación, banda de paisanos, particulares, Asociaciones religiosas con los pendones de las Hijas de María y de la Venerable Orden Tercera, comisiones del Ejército y Marina, el pendón principal lo llevaba el digno señor Coronel del Regimiento de Mahón don Miguel Merino, siendo cordonistas el excelentísimo señor don Juan F. Taltavull y el señor Coronel de Ingenieros don Antonio Gómez de Tejada, cruces parroquiales, escuelas, reverendo Clero, la imagen de la Inmaculada que llevaban soldados de Infantería, preste y ministros, presidían el muy ilustre señor Delegado, excelentísimo señor General 2.º Jefe, señor Juez de 1.ª Instancia y la citada comisión del excelentísimo Ayuntamiento. Cerraba tan lucido cortejo la banda del Regimiento Menorca y un piquete de infantería. A la una menos cuarto regresaba la procesión a San Francisco, cantándose una Salve.

Por la tarde del día de la Inmaculada, además del final del Triduo antes reseñado, los Hermanos Terciarios abrieron la visita que les pasa el reverendo Padre Capuchino y las Conferencias de caballeros y señoras celebraron Junta general, muy concurrida, como interesante.

Bien ha honrado Mahón a la Virgen Santísima en el Misterio de su Concepción Inmaculada. Terminamos, pidiéndola, como lo hizo el Padre Saló, que siga protegiendo a España y la libre de toda clase de males en el porvenir, que tan negro se presenta, ante el conflicto mundial. ¡Honor y gloria a María, Patrona de nuestra amada España.

Santoral

Santo de hoy: Santos Restituto y Cipriano y Santa Leocadia.

Santo de mañana: Nuestra Señora de Loreto, San Hermógenes y Santa Eulalia de Mérida virgen.

Visita a la Corte de María: Mañana se hace a Nuestra Señora del Pilar en el Carmen.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 9 de diciembre de 1915.

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70. Jefe del día: Teniente Coronel de Artillería don José Moya.

Imaginaria: Teniente Coronel de Infantería don Dionisio Terol.

Hospital y provisiones: Segundo Capitán de Artillería.

Vigilancia: Oficial 2.º del 70.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco González del Valle.

Autorizado el Excelentísimo señor General Gobernador para conceder licencia de Pasenas a Jefes, Oficiales y tropa del 10 del corriente hasta el 20 de enero próximo, se ha servido disponer lo siguiente:

En ningún caso se otorgará dicho permiso a la vez a mayor número de la tercera parte de los Jefes, Capitanes y Subalternos dentro de cada una de estas clases contando en dicho número a todos los que disfruten licencias o permisos por cualquier concepto. En los Cuerpos cuya oficialidad sea tres, se podrá conceder el permiso a uno y donde no llegues a tres se consultará a este Gobierno Militar si hubiese algún Oficial que lo solicitase. En el caso de que excedieran los peticionarios de la tercera parte, se distribuirán el tiempo de la licencia expresando los días que cada uno haya de disfrutarla.

Los primeros Jefes de los Cuerpos y dependencias de esta guarnición remitirán a este Estado Mayor en todo el día de mañana duplicada relación nominal de los Jefes y Oficiales que deseen hacer uso de la expresada licencia y de un solo ejemplar de la tropa, agrupada ésta por ind viduos que vayan a residir a un mismo punto a fin de expedirle el pasaporte al que figure en cabeza acompañado de los demás de la agrupación, expresándose en dichas relaciones los pueblos y provincias donde hayan de disfrutar aquélla; citándose para formar las relaciones de tropa a que el número de individuos comprendiendo las clases, no exceda de 100 por cada Regimiento de Infantería y Comandancia de Artillería; 15 en el Escuadrón, Compañía de Zapadores y la de Telégrafos; 5 la Sección de Intendencia y 6 la de Sanidad.

La Ricotina

Hace algunos meses publicó la MODA ELEGANTE, bajo el título de «Un descubrimiento maravilloso», dos notables artículos, en los cuales hacía la historia de la substancia extraída del pino y, entonces, casi desconocida, llamada ricotina, y refería algunas notabilísimas curaciones obtenidas con ella en toda clase de procesos tuberculosos y, muy especial-

mente, en los de manifestaciones externas.

Son ya muchas, muchísimas, las personas que han experimentado sus bienhechores efectos; muchas las operaciones quirúrgicas que se han conseguido evitar, y la práctica está demostrando que la ricotina posee propiedades desinfectantes y microbicidas de una potencia extraordinaria.

Para el tratamiento por la ricotina de la tuberculosis interna, de lesiones externas originadas por procesos tuberculosos y de otras muchas enfermedades en las que sucesivamente nos iremos ocupando, se ha abierto en Madrid un Instituto Médico (calle Mayor, 63, entresuelo) en el que se admiten consultas personales o por escrito.

El Gerente del Instituto Médico dará cuantos antecedentes e informes se soliciten y facilitará a quien lo desee una relación de las personas conocidísimas de Madrid, de elevada posición social que han sido curadas por la ricotina, y que en agradecimiento a la ricotina, y a su ilustre descubridor señor don Francisco Ricote, están dispuestas a confirmar de palabra o por escrito, la exactitud de nuestras afirmaciones.

Observatorio Central Meteorológico DE MADRID. Tiempo probable durante las 24 horas. Radiotelegrama de las 13 30. DIA 8 DE DICIEMBRE DE 1915. Lluvias y temperaturas suaves en las costas de Galicia y Asturias. Canal de la Mancha Canabático Norte y Atlántico. Dudoso en las regiones restantes.

MAHÓN

Con motivo de la solemne festividad de ayer, ondeó el pabellón nacional en los edificios públicos y en los consulados de sus respectivas naciones, permaneciendo empavesado el vapor «Monte Toro».

El Excmo. señor Obispo ha determinado celebrar Ordenes generales mayores y menores, en los días 17 y 18 del presente mes, temporas de Santo Tomás.

Los exámenes para ordenandos tendrán lugar el día 9, en el lugar de costumbre.

Varios mallorquines pasarán a esta isla para recibir Ordenes de manos de nuestro Excmo. Prelado.

Ayer falleció en Tarragona el Comandante de Marina de aquel puerto don Bartolomé Aguiló Martí, hermano de don Benito, recaudador de contribuciones de esta isla.

El finado desempeñó durante algún tiempo el empleo de segundo Comandante de esta Estación Torpedista.

Damos nuestro más sentido pésame a nuestro amigo don Benito Aguiló, el que hacemos extensivo a la demás familia.

A efectos de reclamación de agravios, hállanse expuestos al público en la oficina de la Administración Depositaria Especial de Hacienda de esta isla, el padrón de carruajes de lujo y la matrícula de industrial y de comercio de esta ciudad, para el próximo año de 1916.

MARITIMAS

Ayer llegó de Barcelona directo el vapor correo «Monte Toro» saliendo a las ocho de la noche para Palma.

Esta mañana ha llegado de Palma el vapor correo «Mahón» debiendo salir para Barcelona directo esta tarde a las cuatro.

Pasajeros llegados ayer en el vapor correo «Monte Toro» procedente de Barcelona:

Don Antonio y Luis Morales; Valentín Colobardes; Franklyn Sinity; Jaime Ruiz; Camilo Hernández; Pedro Hernández; Victoriano García; Marcos Pascual, Narciso Estrach; Juan Bagur; Bautista Chorro e hija; José Molina; Antonio Calvet; Francisco Canals; José Castelló; Juan Roca e hijo; Antonio Anglada; Bartolomé Alsina esposa e hijo. — Total 23.

El médico bacteriologo de esta Estación Sanitaria señor Fraile recientemente nombrado, ha tomado posesión de su cargo.

Vamos que estos días se están retirando los escombros y sillares que había depositados en la calle Portal de Mar, procedente de los derridos de los puentes del Castillo y del Arco.

Ha sido ascendido a coronel nuestro distinguido amigo el ilustrado teniente coronel de esta Comandancia de Artillería don Francisco Chavarrí. Felicitámosle.

Ayer estrenó el nuevo carruaje reglamentario color arrellana, la tropa del Regimiento Infantería de Menorca n.º 70.

En la subasta celebrada el pasado miércoles en las Casas Consistoriales para el arriendo de algunas casetas carnicerías, se presentó un solo postor para la caseta n.º 9, por el tipo de 100 pesetas.

Dicho postor fué los señores Pailiser Hermanos, a quienes se adjudicó.

Asimismo se celebró otra subasta para el arriendo del arbitrio del ganado que se degüella en matadero público de esta ciudad, siendo declarada desierta por no haberse presentado postor alguno.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón, enajenará en SUBASTA PÚBLICA los alhajas, ropas y otros efectos que han caducado el plazo el jueves 16 del corriente mes, empezándose a las dos y media de la tarde, en el local social calle de Alonso III n.º 11. 9 11-13 14 15

De Teatros

Ante un público bastante numeroso púsose anoche en escena en nuestro Teatro Principal la comedia en tres actos «Divorcémonos» y la chistosa pieza en un acto «La pata del banquete».

Ambas obras alcanzaron una interpretación acabada estando muy acertados los artistas especialmente la señorita Gomez Larxe y el señor Armengod.

«La pata del banquete» fué anoche aplaudida siendo llamado al palco escénico su autor el señor González.

Casa Buenaventura Juguetes Bordados - Perfumes

418 BIBLIOTECA DE EL BIEN PÚBLICO. Gosse renunció a su profesión de partera. También estuvo por aquel tiempo ausente durante algunos meses, volviendo después con un bello angelito en los brazos, muy bien envuelto en ricos pañales. Era, decía ella entonces, «la hija de una gran señora, niñita a quien estaba encargada de criar, que algún día aquella niña la haría rica», y otros cuentos por este estilo, capaces de hacer dormir de pie. Las vecinas aparentaban creerlo, pero como las visitas de M. Gigant se habían hecho casi regulares, no se ocultaban para reírse y para hacer mil muecas significativas al pasar M. Gosse. Y de repente, cuando ya la niña había crecido, desapareció según había llegado, súbitamente, y el visitante de gabán cistado con ella. Posteriormente, al cabo de algunos años, volvió a ver al visitante desconocido, madame Gosse había hecho otra nueva ausencia, de donde volvió con Ursula, y desde este momento M. Gigant no dejó pasar un día sin venir a visitar a madame Gosse. Solamente, como madame Gosse había envejecido, y sus buenos carrillos redondos se habían llenado de manchas, griseas al anisete y demás licorcillos, las buenas vecinas atribuyeron estas visitas no ya a madame Gosse sino a Ursula. Útil es decir que esta nueva interpretación de las comedias era tan errónea como la primera. M. Gigant pensaba tan poco en intentar a la virtud de Ursula, como jamás había pensado en comprometerla de nuevo. Ahora bien, en la hora misma en que hemos dejado a M. Gosse en conversación con Jacquemin, las caritativas comadres amigas de madame Gosse y de sus botellitas de matices diversos, manifestaban la mayor emoción; se habían formado grupos en el pasillo, al pie de la escalera, en la puerta, por todas partes. Es que acababa de pasar un hecho inaudito en los salones

LA CONDESA DE MONTECRISTO. tos de la casa. El hombre de gabán castaño había subido a la casa de madame Gosse a una hora que no acostumbraba, según toda probabilidad, al volver de su covacha, el lobo adorado iba a encontrarse con él. ¿Qué iba a hacer el hombre de gabán castaño? La curiosidad esperada había llegado a su colmo, y mucho más aún, cuando se vio venir, a la hora regular como un reloj a M. Gosse, con el sombrero marcialmente echado sobre la oreja, con el bastón tendido hacia adelante, tarareando y una sorpresa satisfecha en los labios, volver la esquina de la calle, entrar por la puerta de la casa y subir los escalones uno a uno, haciendo sonar su bastón en cada tramo. Cada uno de estos movimientos sucesivos fué acompañado por un suspiro de angustia de las buenas vecinas, y cuando el ruido de su paso se amortiguó en las partes superiores de la espiral de la escalera sombría, entonces fué un delirio, patalao de impaciencia y de alegría, ipuysa se veía en presencia una vez más esa dama Gosse, tan altanera con sus reatas y su acañonada. Cierto es que algunos clamaban en su favor, y afirmaban tímidamente que madame Gosse era una vecina complaciente y sus licores excelentes, pero en seguida, sofocadas sus voces por haberse atrevido a defraudarla, se callaban muy pronto ante el murmullo indignado de las virtuosas comadres. Se le concedía a ese pobre querido M. Gosse, «que no tenía más malicia que un carnero». Ya era tiempo que escándalo, digno de una casa honrada, se acabara. ¿Qué sé yo! Era un concierto unánimo que, apuesto, se habría vuelto bien pronto contra el lobo querido, si madame Gosse hubiese distribuido oportunamente un gran frasco de rosas. Ahora bien, cinco minutos, diez minutos se pasaron, sin que ningún ruido, indicio de una disputa, bajara de los pisos superiores. Reinaba ya el silencio; pero con la cabeza tendida se estaba siempre en balde. En fin, una puerta se abrió y

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 8

CRISIS TOTAL

Lo que dice la prensa

Toda la prensa sin excepción dedica gran espacio a la crisis.

El periódico "A. B. C." dice que en la confusión presente es difícil orientarse, pero que lo más acertado sería desechar toda solución de gobierno intermedio.

El dilema, añade, es, o la continuación del señor Dato modificando el ministerio y dándole un carácter nacional, o el advenimiento de los liberales.

"El Debate" titula su artículo de fondo "Romanones, no", en el que arremete en sus ataques contra el conde, y dice:

"La única solución razonable es que continúen en el poder los conservadores hasta organizar el Estado Mayor Central y aprobar los presupuestos y demás proyectos económicos."

Otra solución conduciría a llevar a España al despañadero, donde se precipitaría la tranquilidad pública de la nación.

La nota de Maura

Ha sido en extremo contentada la nota que por escrito dió al Rey el señor Maura, la cual dice así:

"Señor: El dictamen que di en ocasiones pasadas y mi conducta, que al menos abona la sinceridad, denota que a mi parecer sólo un cambio de sistema podría, si no resultara tardío, evitar que los principales asuntos políticos de España sigan de mal en peor."

Las clientelas que manejan por todas las cosas del Gobierno están cada día más divorciadas de la generalidad nacional.

Las zonas de ésta han de ser los verdaderos partidos, quienes aclaman más que eligen a las personificaciones auténticas de sus alientos y comunican al poder energía viva acordada, de las necesidades y anhelos sociales.

Pero ahora comparten el dominio séquito de furrieles y abanderados de real nombramiento; agrupaciones que se sustentan con la autoridad de la Corona sobre quien atraen los reproches de la natural y perenne residencia de la soberanía ante el pueblo que rigen; ministros que gobiernan en virtud de mandato popular bien acogido por el Monarca, se sienten vigorizados

por su finalidad al ideal, que tienen por propio significado político, con el cual prevalecen o caen de jando en este caso la vez para el ajeno acierto; pero los otros ministros ven en toda pugna un desgaste de sus energías iniciales y de etapa en etapa, en lugar de encarnación de la justicia, de la autoridad y del bien público, se hacen síndicos de cuantos apetitos e intereses se les oponen, entre los cuales los más bartardos comparecen llamando la parte y desalojan y suplantando al cabo a los legítimos.

Claro ejemplo, el ministerio que ayer dimitió no ha gobernado un solo instante. En habiendo opositores, nunca hizo prevalecer la justicia ni la pública conveniencia, aún proclamándolo, y naturalmente se desvaneció al faltarle la condescendencia de aquéllos en frente de los cuales para ser una realidad debería haber significado una clara contraposición y una energía positiva.

A la vez que los naturales del oficio, se desatan y enervan quienes esperan reemplazarles, envueltos en comunes responsabilidades y flaquezas.

Se sigue de todo ello un vicio solitario que experimenta en las Cortes del reino. Para medir su fuerza bastaría lo acaecido ayer al solo intento de averiguar si el ministerio contaba con mayoría, la cual era indispensable para legitimar no sólo su existencia presente, sino también la pretérita.

Todavía es más latimosa otra medida que pudo tomar en sesión bochornosa donde fue aprobada la vigente ley de presupuestos.

Este sistema el cual, aparte mi responsabilidad, me parecía funesto en tiempos normales, centuplicados motivos hallo ahora cuando los electos actuales y las tremendas contingencias de la guerra requerían que cual acontece dondequiera no solamente que las fuerzas directoras de la nación concentraran aunadas su ahínco para ponerla a salvo, sino que despertaran y exaltarán el patriotismo por todos los ámbitos de la Monarquía en vez de adormecerlo con fingimientos y edervarlo con el escándalo que los bandos prodigan.

La misma regularidad frumentaria con que éstos alternan en la dominación convencen al ánimo popular de que no son sus conveniencias propias las que deciden la mudanza y se siente cada día más

desamparado y más ausente, y hasta en medio de la conflagración permanece enajenado, desentendido de la suerte de su patria y de su raza.

Antaño estuvo unánime el Congreso contra la política que se practicaba y que no obstante ha seguido en la zona española de Marruecos. Ayer hubo otra vez unanimidad acerca de la urgencia de remediar nuestra indefensión, pero esta altísima y sagrada obligación a increíbles naderías quedó postergada.

Opino que cualquier modo de perseverar en tal sistema frustraría el cambio y esterilizaría las individuales prendas de saber de inteligencia y buena voluntad que no desconozco ni escatimo en hombres insignes, dignos de respeto y admiración, de una y otra agrupación política.

Apenas columbro la diversidad entre los términos de acción que el sistema establecido ofrece a V. M.; otro ministerio con denominación igual a la del dimisionario, un ministerio liberal o un ministerio liberal demócrata, aunque se extienda al reformismo, aunque se forme con personas meritísimas, siempre que venga, como parecerá venir, la prosecución de esta habitual existencia política, resultará ineficaz.

En el trance actual la enmienda hubiera de consistir en desentenderse de todo miramiento subalterno y buscar con obra definida, austera y vigorosa, de abnegado patriotismo, el contenido vivificador con el alma verdadera de la nación, sacándola de su letargo.

Ignoro si para esta obra nos queda o no tiempo; es enigma escondido en el arcano desenlace de la guerra. Más a buen seguro que cada día sa hará más tardío el intento. Quienes tienen mis condiciones, no pueden aconsejar a V. M. que lo demore. Sólo Dios sabe el espacio que le queda a España, para acudir a su salvación."

Madrid 8 14 '20

(URGENTE)

El Rey ratifica su confianza a Dato

El Rey acaba de ratificar su confianza al señor Dato, quien ha declinado nuevamente los poderes.

En vista de ello, don Alfonso ha manifestado que repetirá alguna consulta, tomándose toda la tarde para reflexionar.

Madrid 9,

Espectación política

Durante toda la tarde de ayer reinó en Madrid general expectación, esperando con ansia el resultado de la crisis.

A última hora se decía que el Rey consultaría hoy al señor La cierva.

Renuncia aceptada

Ayer celebraron una asamblea los republicanos madrileños, acordando admitir la dimisión del acta de diputado que acaba de presentar el señor Talavera, con ocasión de haber abjurado de sus errores, entrando de nuevo en el seno de la Religión Católica.

Lo que dice Mella

El señor Vázquez de Mella ha contestado a las manifestaciones hechas por el señor González Besada, diciendo que abomina del actual régimen parlamentario, y que considera un absurdo el que continúe el señor Dato en el Poder, agregando que más acertado sería un Gobierno presidido por el referido señor González Besada y sólo en

último caso, el conde de Romanones.

Calendarios políticos

El periódico "El Mundo" ya da como cosa hecha la subida de los liberales, afirmando además que con Romanones serán ministros los señores Alba, Burell, Ruiz Valarino, Weyler, Jimeno, Pedregal, Barroso y Roselló.

Romanones en Palacio

Anoche estuvo de nuevo en Palacio el conde de Romanones, llamado por el Rey.

A las 7'30 llegó al Regio Alcázar permaneciendo en él una hora.

A la salida manifestó que había aconsejado al monarca al igual que la primera vez, que debía seguir los conservadores y que él no gobernaría en último extremo, esto es cuando no se lograra una conciliación que consideraba necesaria.

Hoy el Rey llamará de nuevo al señor González Besada, apurando todos los recursos para que continúen los conservadores.

Periódicos denunciados

Han sido denunciados los periódicos "La Tribuna" y "El Correo Español" por noticias publicadas acerca de la guerra.

DE LA GUERRA

Madrid 9.

El parte alemán

Un radiograma de Nordeigh recibido anoche a las doce treinta contiene el parte oficial dado por el Estado Mayor alemán, detallando el estado de la lucha en todos los frentes durante el día de ayer.

Empieza comunicando que al este de Auberive fracasaron todos los intentos de ataque del enemigo, al que le costó caro su intento, pues además de hacerle gran número de prisioneros, le fueron cogidas tres ametralladoras y gran cantidad de municiones.

Al nordeste de Donai las tropas alemanas despojaron a las francesas de sus posiciones que ocupaban en la altura número 193 en una extensión de quinientos metros.

Más tarde en aquellas inmediaciones fueron rechazadas cuatro contraataques siendo aprisionado un oficial y 120 soldados, cogiéndose además dos ametralladoras.

En el frente báltico junto a Ipeck hubo una importante lucha, al final de la cual quedaron en poder de los alemanes ochenta cañones y dos mil prisioneros serbios.

El parte búlgaro

Un despacho oficial de Sofía da cuenta de que las tropas búlgaras continúan persiguiendo a las francesas a ambos lados de Basar, avanzando una columna por el norte de Monastir, en cuyo sitio fueron totalmente derrotadas las tropas serbias después de una encarnizada lucha, ocupando al final el poblado de Resna.

Otra columna búlgara apoderóse de las fortificaciones de Kedova, marchando luego contra Krida que al final fué ocupada.

El botín cogido por los búlgaros en Monastir ascendió a dos depósitos de fusiles Barman, otro de bombas de mano, y depósitos de uniformes, mantas, automóviles, bencina y uno de material de cobre.

Además fueron cogidos cinco mil fusiles, 120 cajas de pólvora y 750 prisioneros libertando además a numerosos soldados austrohúngaros prisioneros de los serbios.

Victoria turca

Un despacho de Constantinopla da cuenta de que los turcos se apoderaron de Pará e Intra, haciendo prisioneros a 300 cosacos, cogiéndose además dos ametralladoras.

Un aeroplano alemán sobre Suiza

Un despacho de Carnavon da

cuenta de que anoche a las siete se les comunicó desde París que durante la noche del domingo había sido descubierto un aeroplano alemán que volaba sobre Belfort y más tarde sobre la frontera franco-suiza, violando de este modo la neutralidad suiza.

Inglaterra y la paz

Un despacho de Londres da cuenta de que en la Cámara de los Comunes Mr. Sucinien hizo una pregunta al presidente del Consejo, referente a ver si el Gobierno inglés se hallaba pronto a adquirir el compromiso de no rechazar sin conocimiento del Parlamento las proposiciones que se le hicieran de paz por conducto de las naciones neutrales o beligerantes, bajo la base de evacuación de los territorios conquistados.

Le contestó de Mr. Asquith diciendo que los Gobiernos de Francia, Rusia, Japón, Italia, e Inglaterra están de acuerdo en no negociar la paz aisladamente.

Un ayudante de Joffre

El Consejo de ministros francés acordó nombrar al general Castellana para que ayude al generalísimo Joffre en la dirección de la campaña.

Prensa Asociada

Por correo

Madrid 7.

Los chinos y la guerra

El "Nieuwe Rotterdamsche Courant" publica una carta de su corresponsal en Pekin:

"Los chinos — dice en ella — admiran el quijotismo heroico de Bélgica, que no comprenden."

A esta impresión sigue un gran respeto por Alemania, a la que admiran por su fuerza de voluntad, su patriotismo, su genio y orgullo de raza, que le pone en condiciones de hacer frente a las cuatro potencias europeas más fuertes, cuyos territorios pisa en Oriente y Occidente."

El corresponsal interrogó a un ministro sobre el caso de Bélgica, y éste dijo:

"Un Estado neutral no debe emplear su Ejército en favor de ninguno de los beligerantes." Y luego añadió: "Bélgica ha hecho mucho por Francia; pero ésta no ha hecho nada por Bélgica, a pesar de haber garantizado directamente la integridad de ese país."

A la observación de que Alemania había perdido mucho moralmente por no respetar Convenios internacionales, preguntó el ministro qué pensábamos entonces los europeos de la violación de la neutralidad china por parte de ingleses y japoneses, cuando éstos abusaban del territorio chino para atacar a Kian-Tehan, y que por qué no había proclamado Bélgica una zona de guerra como lo hizo China con su territorio de Chantung.

A una nueva objeción de que era preciso respetar los convenios de La Haya, el consejero soltó una terrible carcaja, y dijo:

"Cuando los coreanos fueron a La Haya a protestar contra su incorporación al Imperio japonés, no encontraron a nadie que defendiera los Convenios de Corea con Inglaterra y América, comprometidas a defender aquel país contra posibles agresiones ¿y qué ha pasado con la Mandchuria?"

AVITA En el Afghanistan

Dice el periódico ruso "Novoje Vremia" que en los últimos tiempos, la actitud del Afghanistan es muy insegura. También otras noticias rusas afirman que el Afghanistan quiere unirse a Turquía y Persia por medio de un tratado formal. En vista de estas noticias, son de interés las manifestaciones de un afganistánés en el periódico "Sebitur Reischad", relatando los progresos hechos por su patria bajo el Gobierno del difunto emir Abderrahman y de su hijo el actual emir Habibullah-Khan. Según sus datos, la industria del Afghanistan ha alcanzado tal desarrollo, que el país puede cubrir todas sus necesidades por sí mismo. Los dos emires

citados dirigieron especialmente su atención a la construcción de fábricas de material de guerra, de modo que actualmente se puede fabricar en el país no sólo fusiles y municiones, sino también cañones, ametralladoras y pólvora sin humo. Estas fábricas podrían no sólo suministrar las armas y municiones necesarias para equipar un ejército regular de 600 a 700.000 hombres, sino que hasta podrían armar a un millón de voluntarios. Por lo tanto, el Afghanistan podría, en caso necesario, poner sobre las armas a 1.700.000 hombres. Además, el Afghanistan tiene en la frontera rusa tres desfiladeros que, desde el punto de vista estratégico, son de gran importancia, no menor que la de los Dardanelos. Es verdad que no hay ferrocarriles; pero el Gobierno dispone de centenares de automóviles y de muchos elefantes. Además, las carreteras están en buen estado; de modo que los transportes militares se harían fácilmente.

Estadística

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 3 diciembre

1 buey, 865 kilos, Barcelona.
1 ternero, 141'500, vergel de Sebastián Garriga.
3 carneros, 80'500, es B-nul.
1 idem, 16'500, estancia Bintaufa.
1 cabra, 19, propia.
1 idem, 16'500, Antonio García.
11 cerdos, 1.206.

Día 4 idem

1 vaca, 162 kilos, noria se Co-xuana.
1 idem, 143'500, es Barreras (San Cristóbal).
1 idem, 204'500, vergel de Rafael Segul.
1 ternero, 245, es Berranch de Bernardo Vidal (San Cristóbal).
1 idem, 200, propio.
2 carneros, 25, en Coca (Alayor).
1 idem, 12'500, Bartolomé de Re-felet.
3 cabras, 43, propias.
2 idem, 19, Son Blanch Nou (Alayor).
3 idem, 42'500, Sant Antoni.
8 cerdos, 751.

Día 5 idem

1 vaca, 185 kilos, Barcelona.
1 carnero, 28, Caltaina de Lorenzo (Alayor).
1 idem, 21, Algenderet.
1 cerdo, 117.
Día 6 idem
1 vaca, 287'500 kilos, se Dregu-nera.
1 ternero, 178'500, noria Santa Ana (Villacarlos).
1 idem, 269, noria de n'Uan (id.).
1 cabra, 6'500, propia.
1 idem, 7'500, Son Blanch Non (Alayor).
18 cerdos, 1.929.

PÉRDIDA

El sábado último, en la iglesia de San Francisco, una señora se dejó colgado, en el respaldo de una silla, un monedero de piel conteniendo unos rosarios, recuerdo de familia; la persona que los haya encontrado y los devuelva en esta imprenta, recibirá una gratificación. 1

AMA DE CRÍA

Se necesita una para casa de los padres o para fuera.
Razón, Doctor Orfila, n.º 1, Mahón. 1

JAIMÉ GOMILA

MEDICO

Medicina general y enfermedades del bígado, estómago e intestinos

CONSULTA DE ONCE A UNA

CALLE DEL BASTIÓN, NÚM. 20

(esquina Dr. Orfila) 9

Para alquilar

Lo está el piso de la casa calle del Valsallo, número 4, con electricidad, water y agua corriente.
Para informes, en los bajos de la misma. 2

Turroneiro de Jijona

Ha llegado el acreditado turroneiro José López, que desde largos años expende en esta ciudad, todas las Pascuas de Navidad, los tan ricos turroneiros de Jijona, Alicante, Nieve, Negro Guirache, Imperial, así como también las ricas Peladillas de Alcoy, Garrapiñadas, Pasteles de Gloria, Dulce seco, etc., etc.; participando a su distinguida clientela que ha instalado su tienda en la calle Nueva, número 40. 9 11-14-18

CINE CONSEY

Últimos días de la actual temporada cinematográfica
SÁBADO 11 DE DICIEMBRE DE 1915. — DÍA DE MODA
Sensacional programa de gran novedad

Tres episodios de la actual guerra europea
y la maravillosa película dividida en cuatro partes

LA PASIONARIA

interpretada por la célebre danzarina española TÓRTOLA VALENCIA.
Véanse programas y carteles.
Domingo, las sesiones de costumbre.

Regalo de Navidad

Calzado elegante, de confección sólida, cosido, para señoras y caballeros
Baratura verdad.
"La Ventajosa", de Pelegrín Pavia
Hannover, 22

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna
De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones 1.000 ptas.

Hasta 14 centímetros:
Doble precio que para los de 6 centímetros.

Del ancho de dos columnas

Hasta 6 centímetros:
De 1 a 3 inserciones 2.000 ptas.

Del ancho de tres columnas
Por una sola inserción 5.000 ptas.

Un cuarto de página

Por una sola inserción 5.000 ptas.
Cada nueva inserción 1.250

Media página

Doble precio que el señalado para un cuarto de página.
Página entera
Doble precio que el señalado para media página.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS
De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción.

ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico 5.000 ptas.
Ados columnas 15.000
Un octavo de página 25.000

OBSERVACIONES:

- 1.º Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2.º No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación requerido en dispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
3.º Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa.

PEDID EN TODAS PARTES
LABORATORIO MÚNERA
PRIMERA CASA ESPAÑOLA DEDICADA A LA ELABORACIÓN DE PRODUCTOS FARMACÉUTICOS
BARGELONA

LAS MEJORES
TINTAS PARA ESCRIBIR
son la PELIKAN y la ELEPHANT.
Con su uso al cabo del año se economiza mucho dinero.

Sellos para colecciones

En la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe número 11, se ha recibido un extenso surtido en sellos de todas las naciones, a precios reducidísimos, pudiéndose adquirir a elección, por series completas o en sellos sueltos.

De utilidad para los sastres

Método de corte para caballero, por Esteban Francisco Priego García, profesor de la Academia en la Sociedad de Sastres "La Confianza" de Madrid.

EUREKA

Polvos para hacer tinta negra, de inmejorable calidad, empleando únicamente agua fría. Con su empleo se obtiene una gran economía.

Manual de Quintas

Claudio Omar y Barrera

Contiene la Ley de Reclutamiento y Bemplazo del Ejército de 27 febrero de 1913, el cuadro de inutilidades físicas y las Instrucciones para su aplicación; el Reglamento de 2 de diciembre de 1914, con notas, concordancias y comentarios; toda la legislación relacionada con la d5 Quintas y cuantas resoluciones aclaratorias y complementarias se han dictado hasta la fecha.

Un tomo encuadernado en tela: cinco pesetas

De venta en la LIBRERÍA DE MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe, 11, MAHÓN.

PASTILLAS MORELLO
para curar Resfriados, Tos, Catarros, Asma, Bronquitis, Ronquera, Tuberculosis, etc.

ALERTA! ALERTA! ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALÁN, sin serlo.
Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales VICHY CATALÁN llevan tapones, capsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANÓNIMA VICHY CATALÁN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los tienen.

De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por VICENTE PINEDO

- Número 1 Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
2 Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
3 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
4 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
5 Ortografía y Caligrafía.
6 Ortografía y Caligrafía.
7 Ortografía, Redacción y Caligrafía.
8 Redacción usual y Caligrafía.
9 Redacción comercial.
10 Redacción comercial.

BIBLIOTECA JURÍDICO-ADMINISTRATIVA

Reglamento general para la ejecución de la Ley Hipotecaria

aprobado por Real decreto de 8 agosto de 1915

Exposición de motivos, modelos, formularios e índices por DON ALICIO CARAVACA Y LOPEZ

Abogado, Médico y Notario de Madrid

Abogado y Director de esta Biblioteca

Precio: 3 pesetas rústica y 4 en tela
De venta en las LIBRERÍAS DE MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Se precisa comprar

colchones, grandes y pequeños, de lana y lana suelta, pagándose a buen precio.
Se pasa a domicilio.
Para pedidos: calle del Carmen, 81, 2ª

Banco de Menorca

Bases del Empréstito según decreto publicado por el "Journal Officiel" de París.

Se emitirá Renta 5 por ciento al tipo de 85 por ciento.
No se admitirán suscripciones por menos de 100 francos nominales.
Los intereses se pagarán: Los días 16 de febrero, 16 de mayo, 16 de agosto y 16 de noviembre de cada año.
La suscripción pública quedará abierta a partir del 25 de noviembre y la fecha del cierre se fijará ulteriormente, pero no podrá, en modo alguno, pasar del 15 de diciembre.
Las participaciones suscritas podrán liberarse en cuatro plazos a saber:
Por 100
Primer plazo. — Al suscribirse. 10
Segundo plazo. — Cuando se entreguen los resguardos provisionales desde el día 15 de enero de 1916. 26
Tercer plazo. — El 15 de febrero de 1916. 23
Cuarto plazo. — El 15 de marzo de 1916. 26
Total 88

Calendarios para 1916

En las Librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe n.º 11 y calle Nueva n.º 10 se ha recibido un extenso surtido de blocks de varias clases y precios para el próximo año.

Libros piadosos

Novenas para todos los Santos. Recordatorios de 1.ª Comunión.
En venta, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10, Mahón.

Librería de Manuel Sintes Rotger

Plaza del Príncipe, 11
Últimas obras recibidas

- ARMAS (José de). — El Quijota y su época. 3.50
BANI (A). — La ciencia de la educación. 6.00
BAYO (Ciro). — Los caballeros del dorado. 3.00
BELDA (Joaquín). — La Coquibelda (novela). 3.50
FUENTES (Magdalena S.). — La cocina racional. 3.00
GORRI (Máximo). — La madre. 3.00
KRAFFOSKI (Dr. Max). — Fuentes de amor y vida. 2.00
LINARES RIVAS (Manuel). — La estirpe de Júpiter. — Cuando ellos quieren. — En cuarto creciente. — Un volúpulo. 3.50
MARTINEZ SIERRA (G.). — Amanteo. 3.50
MARTINEZ ELISER (Luis). — De hondos sentires. 2.50
MAS (José). — Soledad. 2.00
MENENDEZ PELAYO (E.). — Cangionero de la vida inquieta. 3.50
MIO CID. — Los milagros laicos (novelas modernas). 2.50
OMAR Y BARRERA (C.). — Manual de Quintas. 5.00
OMAR Y BARRERA (C.). — Manual de Contribución industrial. 6.00
PECCO (Manuel). — Pictaxos. (De España y de la guerra). 3.00
QUIJANO (José D. de). — Fahejas (novela). 2.00
SAN JOSÉ (Diego). — El libro de las horas (novela). 3.50
STEVENSON (R. L.). — La Flecha Negra. 1.00
TELLEZ Y LÓPEZ Juan. — Vidas sin vida (novela). 3.50
VARELA (Benigno). — Horas trágicas del vivir. 2.00
VARONA Y OLARTE (Jaime). — La vida práctica. 1.50
VILLEGAS (Francisco F.). — La Cartuja del Paular. 2.00
ZAMACOIS (Eduardo). — La ola de plomo. 3.50
ZOLA (Daniel). — La agricultura moderna. 3.50

Obras recibidas esta semana

- ALMANAQUE ilustrado hispanoamericano. 1.00
ALONSO (Leopoldo). — Lo que yo he visto en la guerra. 3.50
ANÓNIMO. — Cielo azul y arena roja. 3.50
BERMEJO DE LA RICA (Antonio). — El Alamo (novela). 3.00
GUILMAIN (Andrés). — Mi prima Marta (novela). 1.00
M. y M. (J. M. A.). — El "Dry Farming" en Andalucía. — Cultivo de secano. 1.50
MUÑOZ GONZÁLEZ (Vicente). — Las fresas de un dolor (poema). 1.50

Calendarios del Corazón de Jesús

En las Librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe número 11 y calle Nueva número 10 se ha recibido un extenso surtido de blocks religiosos de fabricación 1916, que se venden a los precios de costumbre.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Nodriza

Hay una joven de 26 años, con leche de ocho días que desea encontrar una criatura para amamantar en su propia casa, calle del Condé Lannion, 6, San Luis.

Planchadora

Ofrece sus servicios en la calle de San Juan, número 4. Esmero y rapidez en los encargos.

Acaba de publicarse

el tomo XX de las obras completas de Mossén Jacinto Verdagué, cuyo título es

Flores de María

Véndese al precio de cincuenta céntimos en la librería de Manuel Sintes, plaza del Príncipe, 11.

SOCIEDADES

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Pagamos los cupones Cédulas Argentinas y Uruguay venideros 1.º enero y 31 diciembre próximos.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Banco de Menorca
Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100 vencimiento primero octubre 1915.

Boletín diario Oficinas públicas

Gobierno Militar. — Horas de despacho de nuevo a una. — Calle de Isabel II, 11.
Delegación del Gobierno. — De nuevo a una. — Calle de San Fernando, número 16.
Ayuntamiento. — De nuevo a una. — Plaza de la Constitución.
Juzgado de primera Instancia. — De nuevo a una. — Claustro del Carmen.
Juzgado Municipal. — De nuevo a una. — Alonso III, 33.
Aduana Nacional. — De nuevo a una. — En los muelles de sol a sol. — Andén de Poniente.
Delegación de Hacienda. — De nuevo a una. — Andén de Poniente.
Comandancia de Marina. — De nuevo a una. — Calle del Carmen.
Giro Mutuo. — De nuevo y media a doce y media. — Roig, 12.
Zona de Reclutamiento. — De nuevo a una. — Calle de San Roque.
Biblioteca Pública. — De nuevo a dos. — Plaza de San Francisco.
Museo Municipal. — Los jueves de tres a cinco y los domingos de diez a doce, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico. — Plaza del Príncipe.
y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil). — Consulta: los lunes, miércoles y viernes de nueve a once de la mañana.
Dispensario Oftalmológico Municipal

Comunicaciones

Estación de Telégrafos. — Permanente. — Calle de San Fernando.
Central de Teléfonos. — Permanente. — Calle del Bastión.
Oficinas de Correos. — Calle de Anunciav, 24.

Horas de despacho. — Certificadas y valores. — Todos los días de nueve a doce; además los lunes y miércoles de diez y ocho a diez y nueve y los jueves y sábados de quince treinta a diez y seis treinta.
Giro postal. — Todos los días de nueve a doce.
Paquetes postales. — Imposición: todos los días de nueve a once y media.
Entrega a destinatarios: todos los días de once a doce.
Lista. — Todos los días de diez y cinco a once.
Recogida de buzones en las expediciones. — Una recogida se verifica todos los días de correo, otra una hora y media antes de la salida de los vapores.

Lapiceros automáticos marca PENKALA

Estos lapiceros, que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración.
Presentación elegante. Variedad de modelos para caballero, señora y señorita.
Depósito exclusivo: plaza del Príncipe 11, Mahón.

Imp. de M. Sintes Rotger, socio de D. Fábregas y M. Peral, P.º Príncipe, 11, Mahón